

# EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Jueves 28 Octubre de 1886.

Año XIV. Núm. 4.136.

## PARIS 20 DE OCTUBRE

Conjurada la crisis, asunto del que me ocuparé mas adelante, la enfermedad del emperador Guillermo es lo único que sirve de tema á las conversaciones de los centros diplomáticos.

Es indudable que desde el viaje que hizo á Strasburgo el anciano monarca su salud inspira serios cuidados, no solo á los miembros de la familia real si que tambien á los ministros de la corona.

Si los franceses fuesen fanáticos en religion como lo son en política, dirian, que Dios ha castigado al que ellos llaman usurpador y que los rayos con que el rubicundo Febo baña la Alsacia y Lorena, hánle herido de muerte.

Esto seria exajerado, pero es lo cierto, que el soberano aleman no puede permanecer largo tiempo en el lecho y menos pasearse en coche y que el menor cansancio le ocasiona síncope que duran de quince á veinte minutos.

No obstante la robusta constitucion con que le ha dotado la Naturaleza, tengo para mí que esta vez será impotente la ciencia para arrancarle de entre las garras de la terrible Parca por más que los médicos de Cámara hagan esfuerzos titánicos para conseguirlo.

Aunque el gabinete de Berlin adopta toda clase de precauciones para ocultarnos la verdad de lo que sucede en Baden-Baden actual residencia del ilustre enfermo, se sabe que Mr. de Freycinet recibió hace unos dias del representante de una potencia extranjera que se cree sea Italia, un telegrama anunciándole una catástrofe inminente, y que el príncipe heredero manifestó ayer á los miembros de la familia real y á los principales ministros que al efecto convocó en consejo «que se habia perdido la esperanza de salvar á su padre.»

Tal es al menos lo que se desprende de un despacho del redactor especial que el «Temps» ha enviado á Baden-Baden.

Si el anciano monarca no regresa inmediatamente á Berlin, es que el estado de su salud no se le permite, y en este caso habrá que desconfiar de las afirmaciones optimistas de la prensa teutona.

Digamos algo sobre las consecuencias que traerá el fallecimiento de Guillermo I, cuyo reinado ha costado á Francia torrentes de sangre y sumas fabulosas, pero este pueblo digno de respeto sino se hubiese dejado seducir por las mentidas promesas de media docena de ambiciosos en vez de estudiar las causas de sus desastres y evitar en lo posible que éstos se reproduzcan, pasa el tiempo en provocar á los vencedores de ayer y en los terribles adversarios de hoy.

Suponen unos que la muerte del anciano monarca será la señal de una guerra entre Francia y Alemania, y otros que pondrá término al antagonismo que existe entre galos y teutones, todo porque el príncipe heredero siempre ha desaprobado la política del canciller Bismarck.

Yo no se quien de ellos tiene razon. Séame permitido apuntar no obstante, que el pueblo galo procede ahora con la misma lijereza que antes y despues de la batalla de Sadowa, tan funesta para Austria, que ha olvidado que el rey de Prusia, hijo de

la reina Luisa, juró su perdicion y que los teutones con la obstinacion é hipocresía propias de la raza germánica, conspiran contra sus enemigos hereditarios los franceses.

Respecto del emperador Guillermo, sin pretender disminuir en lo más mínimo las excelentes cualidades que le adornan, menester es confesar que las circunstancias le han ayudado en cuantas gigantescas empresas ha emprendido.

En la guerra con Austria contó con el apoyo de Italia y la eventualidad de una revolucion en Hungría. En la campaña de 1870 sin hablar de la singular manera de proceder del general Bazaine ni de los desaciertos de Napoleon III tropezó con una nacion que sin embargo de estar desarmada tenia la pretension de imponerse al mundo entero.

Un periódico republicano moderado «La Liberté» escribe con tal motivo lo siguiente:

«Nosotros no deseamos la muerte del emperador Guillermo ni tampoco la tememos, y no la tememos porque ha desaparecido el tiempo en que Francia se alimentaba de ilusiones quiméricas, porque desde hace quince años trabajamos en pro de nuestro desarrollo moral y material, porque conocemos nuestros deberes de patriotas y por último porque somos capaces de rechazar las agresiones todas.»

«La Liberté» espera mucho de Rusia sin tener en cuenta que el czar Alejandro es uno de esos soberanos que se cuidan del desenvolvimiento de los intereses nacionales y que en todas ocasiones prescindan de los de sus aliados.

Yo soy el primero en admitir que aunque la organizacion del ejército francés adolece de defectos fáciles de corregir ofrece mayores garantías que en 1870 mas esto no quiere decir que supera á la del aleman.

De toda maneras si el gabinete de Paris y el pueblo galo creen realmente que les será favorable la suerte de las armas no tienen más que enviar un cartel de desafio al imperio germánico y éste que siempre se halla dispuesto para la lucha se apresurará á aceptar el reto.

Pero mejor harán uno y otro en mi concepto con no demostrar tanta impaciencia, con concretarse á conservar la defensiva y prepararse para rechazar toda agresion y con desconfiar de las elucubraciones de la «Revanche», periódico que en el primer número que ha aparecido hoy, empuja á las masas populares hácia las márgenes del Rhin.

Que no olviden los franceses que entre sus más reputados militares, no existe un general capaz de mandar una division de 80,000 hombres, y que la salud y virilidad de un pueblo sensato no dependen de la provocacion sino de la resignacion.»

El gabinete se ha salvado en una tabla, pero por poco tiempo.

Todo el mundo se extraña que un hombre tan inteligente como Mr. Freycinet haya podido suponer un instante que sus frá-giles combinaciones durarian eternamente.

Lo que sucedió ayer en el seno del ministerio se reproducirá mañana y entonces

no habrá medio de conjurar la crisis.

Sin la intervencion del presidente de la República que ha rogado no como jefe del Estado sino como particular á los señores Sarrien y Sadi-Carnot que retirasen sus dimisiones, el gobierno se habria visto obligado á abandonar el poder.

«Hasta la próxima batalla que se librará dentro de algunos dias en el Parlamento, exclamaron los oportunistas y radicales al saber el resultado de las gestiones de monsieur Julio Grevy.»

El ministro de la Guerra no encuentra un triste general que quiera tomar el mando de las tropas expedicionarias del Tonkin.

Parece que el czar ha dispuesto que el cargo de embajador de Rusia en Paris recaiga en un militar ageno en un todo á la política.

Dentro de siete dias se reunirá en Tirnova la Asamblea encargada de elegir el príncipe de Bulgaria.

Parece que el gabinete de San Petersburgo se halla dispuesto á renunciar á la ocupacion del principado siempre que el gabinete de Sofia anule las elecciones y presente la dimision.

Al «Standard» le telegrafian por otra parte que el general Kaulbars piensa regresar en breve á San Petersburgo.

El Senado francés ha decidido en principio que se proceda á la venta de las alhajas llamadas de la Corona.

El 4 de noviembre próximo se celebrará en la fonda Continental el banquete que el comité de la alianza griego-latina se propone dar en honor del Sr. Castelar y al que no asistirá Ruiz Zorrilla.— E.

## Francia

El sábado depósito sobre la mesa de la Cámara Mr. Wilson, yerno del presidente Mr. Grévy y candidato á la cartera de Hacienda, el dictámen aprobado por la mayoría de la Comision de Presupuestos, que con tal de provocar la ya anunciada retirada del ministro Mr. Sadi Carnot no ha tenido reparo en alarmar al país proponiendo innovaciones irrealizables por ahora ó absurdo de todo punto, y juzgando con los intereses generales, á reserva de mostrarse más conciliadora con el futuro ministro, si no carecen de fundamento los rumores que la prensa de Paris acoge.

Entretanto continúa mejorando paulatinamente la situacion comercial. En el mes de Setiembre último se han importado en Francia mercancías por valor de millones 761.000 de francos, en lugar de francos 306.579.000 que representaban las importa las en igual periodo del año anterior, y se han exportado productos por valor de 281.003.000 francos en vez de 227.354.000; es decir, que aumentan las importaciones y las exportaciones, siendo mayor la proporcion de las segundas, puesto que la diferencia á favor de ellas ha sido el de 59.000.000 en el mes citado, y la de las primeras no pasa de 39.000.000.

Las exportaciones de objetos manufacturados han progresado notablemente, desde 123.000.000 á 155.000.000 y medio, y las importaciones de las llamadas ma-

terias primeras se han elevado desde 157.000.000 y medio á 174.000.000 y medio. Tambien han aumentado notablemente, aun cuando en grado menor, las exportaciones de materias primeras ó necesarias para la industria, toda vez que se han elevado desde 37.000.000 á 55.000.000 en números redondos, asi como los objetos de alimentacion desde 54.000.000 á 56.000.000. En las importaciones han descendido los mismos desde 114.000.000 á 109.000.000, y han aumentado las de objetos fabricados desde 33.288.000 francos hasta 49.154.000.

En los meses trascurridos del año actual se han elevado las importaciones á 3.059.898.000 francos, habiendo sido los totales de los mismos meses del año anterior 3.056.686.000. Las exportaciones han sido respectivamente 2.366.168.000 y 2.227.830.000 francos; de manera que todavia existe un considerable desequilibrio entre las importaciones y las exportaciones que explica las alarmas de algunos partidarios de las teorías fundadas en atribuir exagerada importancia á la balanza comercial.

Tambien son satisfactorias las noticias acerca de la situacion financiera en la regencia de Túnez, colocada en 1881 bajo el protectorado francés contra los deseos de muchos políticos imprevisores ó recelosos en demasia. En un informe reciente, el residente general Mr. Cambon consigna que en el año musulman de 1304 han aumentado en 2.000.000 de piastras las contribuciones directas y en 1.000.000 y medio las directas; es decir, que los recursos ordinarios del Estado se han elevado desde 24.000.000 á 27.000.000, y como hay 16 de excedentes, además del fondo de reserva de 15.000.000, resulta que el Gobierno podrá disponer de 43.000.000 de piastras para el ejercicio económico.

Parte de esa suma se deberá destinar, en sentir de Mr. Cambon, á mejorar las administraciones de Hacienda, los puertos, las minas y las obras públicas, reservándose 12.000.000 para el puerto de Túnez. Se aumentará en un tercio el presupuesto de Instruccion pública, se crearán nuevas circunscripciones para registro de la propiedad, se duplicará el número de gendarmes indígenas y se pagarán los sueldos correspondientes á los nuevos magistrados nombrados en virtud de la ley de Julio de 1886.

## NUEVA-YORK 2 OCTUBRE

China y Japon.—En San Francisco de California se han recibido noticias de China hasta el 2 de setiembre y del Japon hasta el 11.

Un grupo de licenciados del ejército de China penetró el 13 de agosto en un establecimiento importante de Huchong y despues de asesinar al dueño y sus cuarenta y seis dependientes robó cuanto pudo. Han sido presos todos los criminales y les espera severo castigo.

Signe causando estragos el cólera en el Japon, siendo siempre muy grande la proporcion de muertos. Del 28 de agosto al 3 de setiembre ocurrieron 13.348 invasiones y 8.472 defunciones. Solo en Tokio se registraron 2.352 invasiones en los nueve

días mencionados, falleciendo mas del sesenta por ciento de los atacados. Se ha analizado el agua de los 1.117 pozos de Tokio y se ha condenado la de 740 para los usos potables.

*Sacrificio de una madre.*—En la estación de Bingen, del ferro-carril de Pensylvania, esperaban ayer un tren doscientas personas. Entre ellas habia una señora con una niña de cuatro años.

Por un descuido de la madre la niña hubo de descender del anden al medio de la vía. De pronto se acerca á toda velocidad un tren espreso; la madre vé el peligro, dá un grito de alarma, que no entiende la pequeña y se lanza á la vía. Ya era tarde: apenas la pobre señora llegó á donde estaba la niña, el tren las alcanzó á ambas dejándolas muertas en el acto y con los cuerpos destrozados horriblemente.

*Un volcan en Alaska.*—En una carta procedente de Alaska, que trae la fecha del 16 de setiembre, se dice que está en erupcion el picacho volcánico del monte Pabloff, situado 300 millas al Sudoeste de Kodiak.

El 11 de agosto hallándose la goleta «Kodiak» á cien millas del volcan, fué envuelta en una nube negra, que dejó á los navegantes en tan densa oscuridad, que hubo que tener encendidas las luces de á bordo desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, cayendo durante ese intervalo una lluvia de finísimo polvo que dejó sobre la cubierta una capa de varias pulgadas.

#### IDEM 4

*El látigo y la picota.*—El sábado fueron azotados en Newcastle, Delaware, un blanco y cuatro negros, todos por robo: los cuatro etiopes pasaron además una hora de vergüenza en la picota.

*De México.*—Se ha recibido en Galveston, Tejas, un despacho de Nuevo Laredo, México, manifestando saberse allí por un propio que el coronel revolucionario Vicente Peña se encuentra á corta distancia de Guerrero, á la cabeza de numerosos revolucionarios, y se propone atacar la poblacion para procurarse armas y municiones. Se agrega que en las inmediaciones de dicha poblacion hay cincuenta revolucionarios bien armados que se proponen agregarse á los de Peña.

#### IDEM 5

*Carta náutica del Océano Atlántico*—Una publica cada mes el Negociado de Hidrografia de Washington, y en ella se vén inscritas cuantas observaciones de carácter meteorológico ó de otra suerte han verificado los marinos en el referido Océano.

La carta correspondiente al mes de octubre, que acaba de publicarse, y de la cual se nos ha remitido un ejemplar, que agradecemos, contiene numerosísimos datos de utilidad para los marinos. Por ella podrán ver éstos qué vientos han reinado durante el mes de setiembre último ó reinarán probablemente durante el de octubre en distintas regiones del Atlántico, y en qué lugares han encontrado los navegantes hielos, restos de naufragio, trombas, ballenas, etc.

Las observaciones del mes de setiembre van impresas en tinta roja; las probabilidades para el mes de octubre en tinta azul, lo cual dá á la carta un aspecto muy hermoso. Una de las particularidades mas valiosas de la carta es el trazado de la trayectoria que han seguido los ciclones mas importantes de que se tiene memoria.

*Méjico 4 de octubre.*—Fenómeno curio-

so el que acaba de ocurrir en Chimantia, Estado de Méjico. De algunos días á esta parte se sentian fuertísimos ruidos subterráneos sin que dejase de ser perfecto el estado meteorológico: el cielo estaba claro y sereno y no habia ni señales de lluvia. Los habitantes experimentaban la mayor alarma ignorando la causa de los ruidos. Se hizo una investigacion y se encontró completamente dividida en dos por alguna fuerza poderosa y desconocida una alta colina de las inmediaciones.

Dice un periódico francés que ha sido hallado el original del famoso cuadro de Rafael que representa á la Sagrada Familia, y conocido por la Virgen de Loreto, del que existe una copia en el Museo de Louvre. Su actual poseedor es un antiguo notario de Hyeres (Francia), inteligente aficionado que comprende el valor de dicha obra.

Refieren los periódicos franceses que la víspera de la llegada del príncipe Guillermo de Prusia á Brest Sitowsú, para asistir á las maniobras del ejército ruso, el czar pidió su uniforme de coronel prusiano. El uniforme habia quedado en el palacio de Gotchina, pero el emperador Alejandro ordenó á su ayudante de órdenes que lo mandara traer, dándole veinte horas de plazo para ello.

Cinco minutos después se recibió en San Petersburgo un telegrama con este objeto y una máquina á todo vapor, conduciendo á un cazador de la guardia, con el uniforme, salia para la residencia del czar. Otras máquinas á toda presion aguardaban en Dunabour y en Wilna, estando el uniforme en posesion del ayudante de S. M. I. á las siete de la mañana.

El cazador portador del uniforme habia salvado una distancia de 950 kilómetros en trece horas.

El rey de Portugal ha agraciado con la gran cruz de Nuestra Señora de la Concepcion de Villaviciosa á la reina regente de España, y con la banda de las tres órdenes militares portuguesas al rey niño D. Alfonso XIII.

#### Velocidades de la locomocion

Parece que desde el domingo 3 del actual empezó á circular entre Burdeos é Irún y vice-versa un «tren especial de viajeros» de gran velocidad, compuesto principalmente de «Steeping-Cars» de la Compañía Internacional, con regreso correlativo los lunes y carácter semanal.

La salida de Burdeos los «domingos» se efectúa á las 7 horas 5 minutos de la mañana, llegando á Irún á las once horas 25 minutos, hora francesa.

El regreso desde Hendaya los «lunes» á las 4 horas 55 minutos de la tarde, llegando á Burdeos á las 9 horas, 28 minutos de la noche.

La velocidad de estos trenes en plena marcha alcanza 75 kilómetros por hora en las llanuras de las Landas.

Mientras que este tren no enlace normalmente con el espreso del camino de hierro del Norte de España, no concebimos, bajo el punto de vista de los intereses nacionales, la utilidad de su itinerario, combinado, según tenemos entendido, con un «gran espreso del Sur», que sale de París á las 10 horas 25 minutos de la noche, ni vemos en semejante ensayr sinó una nueva manifestacion de la tendencia predominante en los ferro-carriles continentales, de acelerar desenfrenadamente

sus servicios rápidos de viajeros.

La velocidad ya considerable de 75 kilómetros, á la que se ha ajustado el nuevo tren establecido por la Compañía Internacional, y que es, en suma, la máxima de los trenes rápidos de las grandes líneas francesas, no satisface aun á los fanáticos de la «gran velocidad», que con el objeto de elevarla á 100 y 120 kilómetros por hora, han creado una locomotora-tender con seis ruedas motoras acopladas, de 2'50 metros de diámetro, igual al de las cuatro ruedas libres del tender.

Los viajeros de instalarán en un coche especial de dos pisos, con cabida de 54 asientos de primera clase, sustentado por dos ejes con ruedas de 2'50 metros de diámetro, como las de la máquina y tender que lo remolca.

Un freno de aire comprimido, sistema Westinghouse, actuando sobre el tender y el coche, dispone de energía bastante para moderar, y en caso necesario paralizar, la marcha del tren lanzado á todo vapor.

Esperamos con singular curiosidad los experimentos que se realizan con este material de tan atrevida velocidad, solo idóneo en nuestro entender para las llanuras, desiertos ó pampas como las que se encuentran en Rusia, Africa y América, y donde conviene atravesar con rapidez extrema inmensas regiones despobladas é incultas, admitiendo trazados rectilíneos y de suave desnivel; pero dudamos mucho que este sistema obtenga carta de nacionalidad en nuestro país, cuyas sinuosas fias férreas é índole de su tráfico rechazan, hoy por hoy al menos, velocidades de marcha superiores á las adoptas en nuestros trenes expresos.

De cualquier modo, consideramos interesante trazar á continuacion un paralelo de las velocidades máximas de trasportes conocidas en diversos órdenes de locomocion, con las de aquella novísima máquina de traccion, cuyos resultados prácticos haremos conocer en su dia á nuestros lectores:

	Metros por hora
Un hombre á nado	3.200
Un rio de profundo cauce	6.000
Una corriente rápida	11.200
Un viento moderado	11.300
Un buque á la vela	12.800
Un hombre á pie	13.000
Un gran corredor	17.700
Un patinador	25.800
Un caballo al trote	30.000
Un hombre en triciclo	32.500
Idem en bicicleta	33.000
Un buque de vapor	40.000
Un caballo al galope	45.000
El tren espreso de la Compañía del Norte de España	55.000
Una borrasca	58.000
La nueva locomotora-tender.	120.000
Un huracan	128.000
El eco	1.195.000
Una bala de fusil	1.609.000
La luz	164.118.000
La electricidad	463.492.000

#### Gacetilla

Pronósticos del Sr. Noerleson

El dia 24 del corriente llegará del Atlántico á Europa una tempestad en la direccion OSO. ENE. No es de mucha intensidad, pero sí de extension, pues estará comprendida entre los 35° y 55° de latitud de una parte, y desde el Atlántico hasta el Asia, donde tambien alcanza su accion por otra.

En la Península ibérica tiene su centro

entre Lisboa y Oporto, y será un dia de lluvia muy general.

El dia 25 sigue dominando la tempestad, que tendrá su centro en el Canal de la Mancha y mar del Norte en direccion al golfo de Génova, ó sea NO. SE., por lo cual en España la accion de la tempestad estará limitada á la region del NO. y mar Cantábrico.

El dia 27 llegará en Europa un gran ciclón, que pasará por América los dias 24 y 25, y tendrá direccion SO. NE. Los países donde se sentirá con mayor energía serán las Islas Británicas, Canal de la Mancha, Bélgica y Holanda, Alemania occidental, Península escandinava y mar Báltico, ó bien la parte de Europa comprendida entre el Atlántico y una línea trazada desde el Cabo de San Vicente hasta el golfo de Finlandia.

A España la comprende tambien, pero no con la intensidad de los países ántes dichos, y será un dia de viento muy fuerte del SO. y lluvioso.

Según los pronósticos del Sr. Noerleson hoy, 28, es el del núcleo del ciclón, que comprenderá toda la Europa y se extenderá por el Asia, produciendo lluvias abundantes por todas partes.

En España será un dia de viento fuerte SO. y lluvioso.

Mañana, 29, por admirable compensacion de fuerzas y para equilibrar la trastornada máquina atmosférica, tan perturbada en los dias anteriores, dominará un anticiclón del NE. SO., tan vigoroso como el ciclón, y arrancando desde el mar glacial Artico atravesará toda la Europa en la direccion antedicha, ó sea procedente del primer cuadrante.

Las consecuencias de este anticiclón serán: una baja considerable de la temperatura, lluvias abundantes en todas partes y nieve en várias.

En España será un dia desapacible, de viento fuerte del primer cuadrante y lluvioso.

#### Estado del tiempo

A eso de las nueve de anoche empezó á caer copiosa lluvia, acompañada de relámpagos y truenos. Un poco más tarde se desencadenó un viento levante duro, que ha puesto el mar sumamente alborotado. Esta tarde se ha repetido el chaparron, y continúa el cielo cubierto.

#### Húngaros

Han llegado hoy mañana de su excursion por los pueblos del interior de la Isla, habiendo hecho bailar sus osos y monos sabios por las calles de esta ciudad, cuyo motivo ha sido suficiente para reunir en torno suyo á numerosos curiosos.

#### Defuncion

Ha fallecido en Barcelona D.<sup>a</sup> Rosalía Borrás viuda de D. Ignacio Pasarius. Reciba la familia de la finada nuestro más sentido pésame.

#### Teatro

Mañana por la noche tendrá lugar, por primera vez en esta temporada, la representacion de la zarzuela «Los Mosqueteros grises», en la que, según noticias, tanto se distingue la tiple Sra. Viada. Esperamos que no faltará concurrencia á la funcion.

#### Biblioteca

Por órden del Papa se vá á establecer en el Vaticano, una oficina especial para la prensa.

Vapor-correo

La Gerencia de los vapores-correos de esta Isla nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Alcudia 28.—9 m.

«Nuevo-Mahón» fondeó cuatro madrugadas. Salido á las seis arribando á las siete por temporal.—Oliver é hijo.»

Funcion de prestidigitacion

El próximo domingo en el casino «El Isleño» tendrá lugar una variada y escogida funcion por el conocido prestidigitador D. Enrique Cayetano. Despues de la funcion habrá baile.

La suscripcion queda abierta en la conserjería de dicha Sociedad á los precios de costumbre.

Suscripcion

Queda abierta en el casino «El Consey» para la funcion del sábado en que tendrá lugar la representacion de «Los Mosqueteros».

Movimiento de Puerto

De arribada forzosa ha fondeado en este puerto procedente de Puerto-Colon el vapor español «Pepe Ramos» de la matrícula de Alicante con cargamento de vino con destino á Cette.

Vapores

Los de la Compañía general Trasatlántica, que mensualmente venian haciendo escala en el puerto de Ceuta, dejarán de verificarla en adelante, segun parece, á consecuencia del impuesto de practicaje creado recientemente.

Garbanzos

Para mediados de Noviembre se espera en Bilbao la llegada de una remesa de 60 á 70.000 sacos de garbanzos, procedentes de los Estados-Unidos. El título de «Tierra de garbanzos», que disfrutaba Castilla sin rival, ya por lo visto, se lo disputan.

Aduanas de Cuba

Durante el mes de Agosto último las Aduanas de Cuba han recaudado por todos conceptos la suma de 1.045,096 pesos.

Los resultados obtenidos en igual mes de 1885 fueron 963,073 pesos; de manera que existe á favor del presente año una diferencia de más de 82,023 duros.

Sabañones

Se aproxima la época.

Ya han llegado los primeros figurines.

Es moda que no pasa.

En cuanto empieza la temporada de las reuniones, veladas *lunchs*, empiezan tambien los sabañones.

Coinciden las diversiones de una clase con los picores de otras.

Habrán leído Vds. varias veces en la cuarta plana de algunos periódicos, y en anuncios, en carteles y prospectos «No más sabañones.»

Pero los sabañones continúan.

No es esto negar la eficacia de los específicos.

Los sabañones no desaparecerán jamás sino en temporada de verano.

En manos de muchacho aprendiz de comerciante nunca faltan.

En manos de joven modista suele darse tambien la cosecha de sabañones.

Señorita que simultanea las escalas en el manucordio con los maniluvios en la artesa, donde baña las ollas y platos diariamente, no se ve libre de sabañones.

En esas reuniones familiares ó con asistencia de varios amigos de la casa y de los novios de las niñas, nunca faltan sabañones.

Viajes rápidos

Se agita el proyecto de construir vapores con los cuales se podrá ir de los Estados-Unidos á Europa en cuatro dias. Dice un sabio ingeniero naval que puede muy bien obtenerse ese resultado construyendo un vapor de 890 piés de eslora, 80 de manga y 25 de puntal; con 39.000 toneladas de emplazamiento y cuatro máquinas de 25.000 caballos de vapor por lo ménos.

El acorazado «Unebi»

Ha salido del Havre para el Japon el gran acorazado «Unebi» mandado construir por aquel Gobierno en el establecimiento de la Sociedad de Forges Chautiers de la Mediterranée.

Tiene un andar de 18 nudos y medio, ó sea 34 Kilómetros por hora.

Todo el barco semeja un panal, por cada una de cuyas celdillas aparece una boca de fuego. Cañones krupp, ametralladoras, cañones revólvers, tubos lanza-torpedos, cañones de tiro rápido, etc., formando un total de 33 armas.

Las máquinas tienen una fuerza nominal de 7.000 caballos, y emplean treinta y seis hombres. Al mismo tiempo que las hélices mueven las gruas, destilan el agua y producen la electricidad. Esta mueve, á su vez, los tubos lanza-torpedos,

La cámara del almirante es una maravilla de lujo.

El acorazado montará 400 hombres y 20 oficiales, todos japoneses.

Ha costado ocho millones de pesetas.

La reforma de las insignias de los cuerpos militares de la Armada, consiste en lo siguiente:

Los oficiales graduados dejarán de usar el cordoncillo en las gorras; á los guardias marinas se les suprime tambien en las bocamangas, y continuarán llevando anclas sencillas los de segunda clase, y cruzadas los de primera, así como en la gorra el escudo orlado; los jefes y oficiales usarán para diario y media gala presillas-hombrecas de cordón liso, y hombreras de dos anclas cruzadas con corona, para gala; y por último, los oficiales generales llevarán para diario y media gala presillas-hombrecas de cordón en forma de calabrote.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 27.—10 n.

Ha marchado de esta capital el

nes.

La reunión se ocupa en murmurar de la situación política y económica del país ó en comentar el último crimen cometido en España ó en el extranjero.

La señorita de la casa se estremece en la silla, y no puede permanecer quieta ni siquiera un minuto.

El amante que ocupa una silla colocada junto á la de su novia, murmura, casi al oído de su futura:

—¿Como te amo!

Ella tiritita y aproxima los pies al brasero para oprimirse los sabañones contra la caja.

—¿Me adoras como yo á tí?—pregunta él, con las manos en los bolsillos del pantalón para templar los sabañones.

—Sí, sí, Fulano mio.

El «nio» parece un quejido, ó un «miau» suspiro de raza felina.

Los sabañones son obstáculos para los novios.

Toma él una mano de ella entre las suyas, y la oprime en un raptó de entusiasmo.

—¡Ay!—grita la inocente paloma, por no poder sufrir el dolor que la ocasionan aquellas apreturas.

—¿Que es eso? ¿Me rechazas?—pregunta

Ministro de Estado, Sr. Moret.

Se asegura que el Vice Almirante Sr. Pezuela no acepta el mando de la Capitanía General y Departamento de Cádiz.

El General Sr. Salamanca saldrá mañana para Lucena.

Madrid 27.—10 15 n

Se confirma la noticia de haber ocurrido algunos casos de tifus en Manresa.

Continúa la mejoría iniciada en la enfermedad de D. Jaime, primogénito del pretendiente D. Carlos.

Sigue en cama el Ministro de Marina, Sr. Rodriguez Arias.

Se ha aplazado para el dia 19 de Noviembre próximo la apertura de la Asamblea de Bulgaria.

Madrid 29.—9 30 m.

Se dice que se han firmado los Reales Decretos promoviendo á tenientes á los alféreces que lleven diez años de antigüedad y limitando el número de los sargentos existentes.

Madrid 28.—9 45 m.

Los coalicionistas niegan que haya graves disidencias en su seno.

Han ingresado en la cárcel modelo tres individuos que anoche gritaron «Viva la República»

«El Imparcial» critica el Real Decreto sobre policia.

Madrid 28.—10 45 m.

Los ministeriales afirman que la actual legislatura quedará terminada despues del debate político sobre la sedicion del 19 de Setiembre y la discusion de los presupuestos de Guerra y Gracia y Justicia.

Madrid 28.—11 45 m.

La prensa conservadora elogia el Decreto de Policia. La liberal, excepto «La Iberia» y «La Opinion» lo encuentran incoloro y tímido.

Madrid 28.—12 30 t.

La segunda legislatura empezará á fines de Abril próximo y en ella se discutirán los presupuestos, dándose por terminada una vez que se hayan votado las reformas liberales. Esta es actualmente la opinion de los ministeriales.

el amante ofendido.

—No, no, Fulano; es que me llegan al corazón tus caricias.

—¡Alma mia!

—Soy muy sensible.

Nada tan sensible como un corazón con sabañones.

Hay criaturas infortunadas, que en cuanto asoma el invierno se cubren de sabañones.

En las manos, en los piés, en las orejas.

He conocido á un jóven aspirante á la carrera de comercio que se suicidó para librarse de sabañones.

Le brotaban en la nariz.

En cuanto soplaban los primeros vientos del Norte, aquella nariz no era nariz; era cirio Pascual.

Por fin se dijo á si mismo.

—O los sabañones ó yo.

Y se suicidó el hombre.

—Usted tenia en otro tiempo excelente letra—decia indignado el jefe de una sección el ministerio de Hacienda á un escribiente perpetuo—y ahora parece que escribe Vd. con mondadientes.

—Señor, hago lo que puedo.

—Vea Vd. esta circular: no la escribe peor un muchacho en la escuela: ¡un hombre de cincuenta y tantos años como Vd!

Seción comercial

Barcelona 27.—4 40 t.

4 por ciento int.	63'020
4 por ciento Exterior.	64'050
4 por ciento amortizable.	78'250
B. H. de Cuba.	93'900
B. Hispano Colonial.	45'620
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	00'000
F. C. de Barcelona á Francia.	34'000
F.C. del N. de España.	80'250
Orensés.	10'750
F. C. Tarrag. B. y Francia.	58'250
F. C. de Medina á O. y Vigo.	31'750
Id. Almansa.	64'700
Id. Norte.	70'250
Carpetas liberadas.	89'250

Madrid 27.

4 p. S Interior.	63'000
4 p. S amortizable.	78'350
B. Hipotecarios de Cuba.	94'400

TEATRO

COMPANIA LIRICO DRAMATICA

FUNCION

para el viernes 29 de Octubre

La preciosa zarzuela cómico-lirica en 3 actos, música del Maestro Luis Bosney y letra de los Sres. Weyler y Casadenunt

LOS MOSQUETEROS

REPARTO

Maria	Sra. Viada
Juana	Srita. Sanz
Luisa	Sra. Sandoval
La Superiora	» Dominguez
Sor Oportuna	» Deberri
Berta	» Pons
Aurora	» Sanchez
Gaston	Sr. Seguro
Raux	» Ferrusola
Abate Benigno	» Palmada
El Gobernador	» Lloret
Roberto	» Valldeperas
Colás	» Pagés

Aldeanas, Aldeanos, Mosqueteros, Floristas, Educandas, Religiosas y Coro general.

Precios de las localidades

	Con 1/4 entrada caballero y 1/4 de señora	Sin entrada
Palcos principales	8 ptas.	7 ptas.
Id. plateas	6 »	5 »
Id. segundo piso	5 »	4 »
Id. terceros	3 »	2 »
Asiento con entrada en el parterre	0'75 »	
Entrada general	0'50 »	
Niños y soldados	0'25 »	

Se empezará á las 8.

—¡Pero Vd. cree que la letra se mejora con los años? Además tenga Vd. en cuenta que los sabañones no me permiten mover los dedos.

—¿Qué porquerias usan ustedes!

—Muchas gracias.

—Póngase usted mitones, ó dimita usted.

—¿Quiere usted que dimita de la vida? Si no tengo otro recurso para ganarme el pan, ¿como he de dimitir?

—¿Qué le ocurre á la niña, doña Fullana?—preguntaban ayer á una señora, madre de una salamanquesa filarmónica.

—Que la pobrecita llora y se desespera porque se le han llenado de sabañones los cuatro remos, y como ella toca alguna cosa en el piano...

—¡Ya!

—Pues ahora no puede manejar la partitura.

—Más vale así—opina la persona que pregunta, porque vive en la vecindad y siente ya pianitis crónica.

—¿Por qué dice usted eso?

—Porqué dicen que los sabañones indican salud. E. de Palacio.



NOTA de las reses muertas en el matadero de esta ciudad los dias 19 20, 21 y 22 Oct.

CORTANTES	Bueyes	Vacas	Terneros	Terneras	Cabras	Carneros	PESO — Kilóg.	POSESIONES
Bartolomé Sintés	»	»	»	»	»	1	19	Torelló Llurensas
Sebastian Olives	»	»	»	»	»	1	17	Mungofre nou
Pedro Palliser	»	»	1	»	»	1	129 11	Est. se mola Calafi vey
Miguel Olives	»	1	»	»	»	1	161 7	P. Pons E. Binidali
Poncio Jover	»	»	»	1	»	»	82	Antonio Palliser
Pedro Mercadal	»	»	»	1	»	»	117	Huerto Biniarroga
Bartolomé Sintés	»	1	1	»	»	»	228 118	Canasia Francisco
Miguel Mercadal	»	»	1	»	»	»	146	Est. Antonio Cardona
id.	»	»	»	»	1	»	16	Mungofre vey
José Sintés	»	»	1	»	»	»	153	Est. del Janet
Pedro Mercadal	»	»	1	»	»	»	142	Juan Caules Alayor
Miguel Mercadal	»	»	»	»	1	»	10	Mungofre vey
Pedro Palliser	»	»	1	»	»	»	152	Son Tretze nou
Poncio Jover	»	1	»	»	»	»	182	San Benet
Miguel Olives	»	»	2	»	»	»	178	Sebastian Morlá
José Sintés	»	»	»	»	1	»	14	Juan Sintés
Pedro Mercadal	»	»	1	»	»	»	131	Est. S. Isidro
Pedro Palliser	»	»	»	»	1	»	13	Noria B. Mercadal
Bartolomé Sintés	»	»	»	1	»	1	11 62	Barbar Binirramet P.
Miguel Olives	»	»	»	»	1	»	14	Est. Forma
Miguel Mercadal	»	1	»	»	2	»	146 19	Vermeya Mungofre vey

# PANECILLOS

Se preparan para estas fiestas de Todos los Santos, aromatizados con sus mas finas esencias de rosa, vainilla, limon, yema, canela, chocolate, frutas, etc.

## MIEL

de superior calidad á 18 céntimos de escudo libra y por arrobas se hace un descuento de consideracion.

Confiteria «La Estrella» Castillo n.º 33.

## SUBASTA

El dia 7 de Noviembre á las 10 de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario D. José Vinent y Seguí una viña de 3000 cepas con árboles frutales sita en la Alqueria Cremada de este término en el camino que conduce á Llumasan; con arreglo á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.



CONFITERIA DE LA REAL CASA

Para las próxima festividad de Todos los Santos se están preparando una gran variedad, como todos los años de finos

# PANELLETS

de diferentes clases y gustos que sería prolijo enumerar.

MIEL refinada á 20 céntimos libra y al por mayo- á 16 céntimos.

Encargándolos con anticipacion se encontrarán los tan finos y renombrados **BUÑUELOS** de viento, excelente jamon en dulce y toda clase de conservas alimenticias nacionales y extranjeras.

CERA labrada de superior calidad.

17, HANNOVER, 17

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

S. Simon y san Judas Tadeo, apóstoles  
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados en S. Antonio.

La devocion del mes de Octubre con-grado al rezo del Santísimo Rosario conforme la intencion y mandato de Su Santidad Leon XIII, se practica por la mañana á las 6 en las iglesias de S. José y Concepcionistas y á las 6 y media en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen: por la noche en las parroquias de Sta. María y san Francisco de Asis, y en todas ellas con exposicion de S. D. M., Rezo, meditacion y letrillas cantadas por la Comunidad y escolanías respectivas.

Sábado en la parroquia de Sta. Maria despues de la funcion de la noche habrá sermon en honor á S. Alfonso Rodriguez de la Compañia de Jesus.

### Santo de mañana

Sta. Bienvenida y S. Narciso Obispo.

## ANUNCIOS

**Banco de España--Agencia de Contribuciones del Partido de Menorca.**  
—Calle de Gracia n.º 44.

Publicada en el Boletin Oficial de esta Provincia número 2077 correspondiente al dia 26 del mes actual la cobranza de las contribuciones Territorial é Industrial de este Partido perteneciente al segundo trimestre de este año económico 1886-87, y en cumplimiento de lo prevenido en los raticulos 14 y 15 de 20 de Mayo de 1884, se participa que quedará abierta dicha cobranza en los pueblos del modo siguiente:

En Mahon los dias 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de Noviembre de 8 á 1 del dia y de 2 á 3 1/2 de la tarde.

En Villa-Carlos dias 1, 2 y 3 del propio mes de 8 mañana á 2 tarde.

En Ciudadela dias 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de id. y horas de costumbre.

En Ferrerías dias 6, 7 y 8 id. id.

En Alayor dias 11, 12, 13, 14, 15 y 16 id. id.

En Mercadal dias 20, 21, 22 y 23 id. id.

Los hacendados forasteros que tengan cuotas domiciliadas podrán satisfacerlas en el pueblo del domicilio en los dias señalados para la cobranza del mismo, sino quieren incurrir en apremio.

Para que nadie pueda alegar ignorancia y al objeto de que las cuotas de cada contribuyente no sufran el gravamen que para los morosos determina el art. 16 de la citada Instruccion, se les invita á que verifiquen el pago de sus respectivas cuotas y recojan los correspondientes recibos talonarios en los dias indicados al efecto.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de todos los Sres. Contribuyentes.—Mahon 27 de Octubre 1886 —El Agente, Miguel Pons y Orfila.

## Cera labrada

En la Confiteria «La Carmen» calle de la Infanta n.º 6, se encuentra al precio de 6, 7, 8, 9 y 10 reales vellon libra.

## PARA ALQUILAR

Lo estan los altos de la casa n.º 7 del Paseo de la Miranda.

## Administracion de Loterías

### de 1.ª clase núm. 5 Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 6 de Noviembre.

Ha de constar de 16 mil billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
12 de 5.000	60.000
780 de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 para los números anterior y posterior al del premio segundo	8.000

800 1.168.000  
Mahon 27 de Octubre de 1886. -  
Administrador, Diego de la Torre.

## RECIBOS DE ALQUILER

Forma una libreta de doce recibos talonarios que se vende en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion n.º 39, al precio de 4 céntimos de escudo una.

# GRAN BARATURA CON REBAJA DE PRECIOS PARA LA TEMPORADA DE INVIERNO TIENDA DEL SR. ROTGER

CALLE ARRAVALETA 16

Habiendose ya recibido todo el surtido de géneros, tanto del Pais, como del extranjero, el público en contrará en el los artículos que desea un 25 por ciento más; barato que los años anteriores como podrán ver en sus precios que se venden y á los que se vendian: á saber: Un gran surtido listas para vestidos se vendian á 6 céntimos, se dan á 4 y medio.

Un variado surtido tartanes que se vendian á 6 céntimos se dan á 3.

Tartanes para vestidos mas superiores los hay de 4 y 5 céntimos.

Tartanes de pura lana que se vendian á 20 céntimos se dan á 15 céntimos.

Tartanes de toda lana novedad de 17 y 18 céntimos palmo.

Cretonas para vesidos y camisas de 4 y 5 céntimos palmo.

Un gran surtido yutes para portiers novedad de 14 16 18 reales cana.

Un gran surtido pañuelos seda que se vendian á 3 y 4 pesetas se dan á 2 pesetas.

Buena coleccion cortes pantalones paten de lana se dan á 4 y media pesetas el corte.

Refajos de lista dobles á 2 pesetas, Idem de lana á 4, 4 y media 5 y 6 pesetas.

Chales de lana, tartan de 4 5 y 6 pesetas uno; chales de pañete capucha de 3 pesetas á precios muy barato; veludillos algodón de varios colores de 10 12 y 14 reales vellon cana; alfombras; mantas de algodón; de lana; colchas rellenas 2, 2 y media y 3 telas de 15, 20 y 27 pesetas una; garibaldinas desde 6 reales de vellon.

Pañetes casimires para abrigos y señora y niños á 4 y 5 rs. vn. palmo.

Un grande y variado surtido pañuelos punto de lana para la cabeza de 4, 5, 6 y 7 rs. vn. uno.

Paños, tapabocas, cusules para colchones de 4 y 8 palmos, y por último una gran variedad de otros géneros que se espended á unos precios muy baratos.

# INTERESANTE A LOS ENFERMOS DE LA BOCA Y DE LOS PIÉS

EL ESPECIALISTA EN MEDICINA Y CIRUJIA DENTAL

## DON JOSÉ PADRÓ

DE BARCELONA

Procedente de Palma donde ha sido llamado para practicar una operacion, regresa á Barcelona, pero á ruego de sus clientes permanecerá en Mahon desde el 27 del actual al 7 de Noviembre en la fonda Central, calle de la Arravaleta núm. 9, saliendo despues para su casa, Barcelona, donde le pueden consultar

## RAMBLA DEL CENTRO

El Cirujano Padró, posee el título de profesor en Medicina y Cirujía dental del Colegio Español de Dentistas de Madrid, ganado á fuerza de estudios, y como dentista y callista operador, trata todas las enfermedades de la boca, y de los piés pero más las crónicas que constituyen su especialidad.

Hace toda clase de operaciones de la dentadura sin dolor por medio de aparatos americanos; igualmente empastes, orificaciones, limpia la dentadura, dentífricos, polvos y opiatas.

Igualmente extrae los uñeros, callos, ojos de gallo, sin sentir dolor, y por medio de un método especial arregla los piés y corta las uñas.

# PANELLETS

Para la fiesta de Todos los Santos se encontrarán frescos y en gran surtido en la confiteria **LA MAHONESA** calle Nueva núm. 21 Mahon

Simon	Naranja	Vainilla	Piñon	Avellana	Manteca
Miel	Rosa y Fresa	Princesas	Ingleses	Rellenos	Yema
Chocolate	Pachá	Caréme	Reales	Canela	Fruta
Noyó	Turcos	Anis	Amalias	Delicias	Bocadillo
Rom etc. etc.					

MIEL clase superior y BISCUIT del pais á 4 rs. vn. libra.

**MARRONS FRESCOS** y **BOMBONES** muy esquisitos los encontrarán en dicho establecimiento.